

令和六年六月度 御報恩御講拝讀御書

上野殿御返事

建治四年二月二十五日

五十七歳

そもそもいま とく ほけきょう しん ひと あるい ひ ひと あり。抑 今の時、法華經を信ずる人あり。或は火のごとく信する人  
もあり。或は水のごとく信する人もあり。聴聞する時はもへたつ  
ばかりをもへども、とをざかりぬればすつる心あり。水のごとく  
と申すはいつもたいせつ信するなり。此はいかなる時もつねはた  
いせずとわせ給へば、水のごとく信せさせ給へるか。たうとした  
うとし。

# 令和六年六月度 御報恩御講 『上野殿御返事』

(御書一二〇六番一四行目～一二〇七番一行目)

## 【通釈】

今、法華經を信ずる人がいる。あるいは火のように信する人もいれば、あるいは水のように信する人もいる。(火のように信する人は)仏法を聴聞する時は火が燃え立つように思うが、遠ざかると(信心を)捨てる心が生ずる。水のようにと(信)は、いつも退せず信することである。このことは、(時光殿は)いかなる時も常に退することなく(日蓮のもとを)訪ねられるので、水のように信じておられるのであろう。まことに尊いことである。

## 【主な語句の解説】

**上野殿**：本抄を賜つた上野殿は、南条七郎次郎時光のこと。駿河国富士郡上野郷(現在の静岡県富士宮市)の地頭であつた。時光は、幼いときから正法に帰依し、生涯にわたつて強盛な信心を貫き、苦難のさなかも大聖人への御供養に励んだ。また、熱原法難においては信徒の中心者として僧俗を護る役目を果たし、大聖人から「上野賢人」(上野殿御返事・御書一四二八)との尊称を賜つている。後に、日興上人が身延を離山されると、大石ヶ原の広大な土地を寄進し大石寺創建に尽力した。総本山では毎年、時光(大行尊靈)の命日である五月一日に大行会が修されている。

## 【背景と大意】

本抄は、一二七八年建治四年二月二十五日、日蓮大聖人が御年五十七歳の時、身延の地より南条時光に与えられた御書です。本抄は、数年続く飢饉と前年からの疫病流行のなか、貴重な蹲鷗(いものかしら)や串柿などの御供養が届けられたことに対する返礼のお手紙であり、「蹲鷗御消息」とも称されています。御真蹟は現存しませんが、日興上人・日道上人の写本が総本山大石寺に厳護されています。

日興上人陣頭指揮のもと、建治元年頃から富士方面における布教が進み、本抄述作の年には、神四郎兄弟をはじめ富士郡熱原郷(現在の静岡県富士市)で信徒が急激に増加しました。すると、それを快く思わない滝泉寺院主代・行智等、謗法の徒による迫害も激しさを増していったのです。南条家もその影響を受けましたが、日興上人の教導のままに信行に努め、大聖人が時光との一族に与えられた御書は、この年だけでも十篇を超えていました。

内容は、はじめに御供養の御札を述べとともに、徳勝童子の故事を用いて功德を説かれ、仏神の守護があることを教えられています。次に拝読の箇所では、信心には火と水の異なりがあり、時光は水が絶え間なく流れるような不退の信心であると称賛されます。そして当時、南条家に病人が出たことは信心を試そうとする十羅刹女の試練であるとして、法華經の教えを疑うことのないよう一層の信心を励まされています。

のべ、「法衣華經座室に入り、第十一」  
「一切の衆生の中の大慈心に坐して、如來の座に是なり。」

如爾して乃し四衆の為に廣く斯の經を説く

智わりをと  
惠仏れまさ大だ一「切如來の室と  
ときたすし慈と切如來の室と  
いまの。ま大申衆來の室と  
うのはです悲し生の室と  
も仏、す。まの智末か抜宗す中と  
がは法ら苦祖、我の与日  
衆々佛日樂蓮、大聖  
生にさが私共人と  
にはまが私共人と  
はわな慈共人と  
慈かれ悲の苦を申しますが、大慈  
悲りば広苦を救ます  
とかこ大をならば南下、大慈とは佛様のことを指し、大悲も佛さまのこと  
とあす。法蓮華經は万年の外未は迄も流るべし」と言  
とねそまでありまつて現がり、ま慈悲といふことなら理解が出来ます。佛さまの

御のい五疑入さ  
利所で読を○うこ一るま信  
益がす經起九れ信もに心  
を「かすこ貢とにとのふと  
頂斯らるす」あつはでせい  
戴ん「よとりい疑はたう  
しな忽いういまていあよ言  
たに於うなうす止なりう葉  
時信此ここ經。観きまな  
で心生と文自のをせも意  
もし疑はがを我四信んの味  
「て」、「あ私偈にと  
仏おと仏つたに『日  
さるおさたち、疑う  
まの經まらは』にな  
のにをの「毎汝三り  
自分上言葉さま五等智  
ことを分げ葉をま五あり、  
忘はい自に座ら、ありま  
れ一て分毎三ん一す。  
、向が仏さまに、  
すに御利益を、  
自分で自分の  
力だなどと過信してしまいます。  
根性心では信に言  
してしまひませ  
てはなきからませ  
つかんお

非れ常ば如一  
にな来衣  
やりのと  
わま衣は  
らせを著  
かん。衆方  
生便い  
が品によ  
ろこんで  
説法をきく  
と、本地  
信心の無  
境智の妙  
法の水を  
いくら注  
ぎまして、  
器も、逆

にゆうわにんにく  
を佛様に上申し上  
げして上  
げておこります。自分  
になります。自分  
自身へ開法  
疑結を

御利を疑つても御利益の意味が分からずで一生を終つてしまふ人もいます。

うと云ふことは、自ら功德を放棄してゐる事と同じであります。

は本しる論  
三御尊私は此わで師観師利

でくのき 大利さたさのけあと一心を益  
御師法の一秘益まちま大なり法寿本疑に  
座も門時末法がにはな聖御まを量尊うあ  
い法をな法抄なおい人座す品鈔づ  
まも弘りののい任南とさい。疑のの法か  
す少む始 筈せ無いまま日わ肝  
。しるもの でい妙うとす蓮な心  
も師し五へすた法こ、妙法蓮華經の五字を以つて閻浮提の衆生に授与せしむるなり  
疑をし百寿。し蓮と法を疑わな  
わ信か年量 唱華で疑わな  
ずずらに品 疑唱いまいと  
信べばは談 いうことは、人法一体の大御本尊さまに少しも疑いをさ  
ずし権法義、と座  
ると教華、と疑唱います。  
こ云等經の一 つえでる時  
うのの一〇 が、南無とはお任せ  
が邪本門、一四八 まか  
要分邪 が、口と心とが違つておるのですか  
で明師の前後十 義を閣お  
ありま す。これが信心不退の位に入るとい  
う

第三に「如來の座とは一切法空これなり」とあります。

大空等 法  
いだの一華  
に空理切文  
嫌だをの差  
いとみ差  
ま言る別  
すつのを心  
てをみを空  
本固空とめ  
當執とめ安  
のすいて安  
空れい、ず  
のばますべ  
考空すと  
方いでは  
ありあるこ  
とになる、  
これを但空  
とも申しま  
せん。平

植また諸  
木する樹葉  
鉢。つが、草  
の園の如上喻  
大芸雨く中品  
小家で、下で  
にとも潤等は  
隨い、すし  
つか大所く「雲  
水くにれのよ  
をとは「大り  
やもうな小出  
る、んりにす  
と植と  
い木そ開  
う鉢そ結  
このぎと五  
がつ小六  
平か樹六  
等六はなつ  
のもそでつ  
ぐてありお  
りおとまつ  
す。なかで  
ら説も、そ  
りでよい  
ん。であり  
の

ソウリン  
（略）に随つて  
其の体相、潤  
性を受く、一切  
に分れの